



Alistan las V Jornadas de Antropología Social “Juan Luis Sariego”, en la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México

- Se efectuarán en el campus de la ciudad de Chihuahua, del 21 al 23 de agosto de 2023
- Están dedicadas, a manera de homenaje póstumo, a la vida académica y profesional del historiador Raúl García Flores

Son varios los motivos que convocan a las V Jornadas de Antropología Social “Juan Luis Sariego”: Tres décadas de formación antropológica en el norte de México; un homenaje póstumo al historiador y formador de varias generaciones de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM), Raúl García Flores, fallecido en 2020; presentar las investigaciones recientes sobre esta parte del país y celebrar el 20 aniversario de la maestría en Antropología Social de dicha institución.

Las jornadas llegan a su quinta edición, organizadas por la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y de la EAHNM. La cita es del 21 al 23 de agosto, de 9:30 a 14.00 horas, en las instalaciones del campus de la ciudad de Chihuahua.

De acuerdo con la coordinadora del Posgrado en Antropología Social de la EAHNM, Margarita Hope Ponce, la primera edición de las jornadas fue en 2013; posteriormente, en 2015, se les dio el nombre de Juan Luis Sariego, en memoria del fundador de la entonces ENAH Chihuahua, en 1990; le siguieron las ediciones 2017 y 2019, y la quinta estaba prevista para 2020; sin embargo, tuvo que postergarse por la contingencia sanitaria.

“Ante el fallecimiento del profesor Raúl García Flores, quisimos rendirle un homenaje dentro de las jornadas; además, ese año nuestra escuela cumplió 30 años de existencia. Este 2023, decidimos retomarlas de manera presencial y realizar un programa de actividades que cumpliera con los objetivos planteados en 2020”, señaló.

El primer día estará dedicado a la vida y obra de García Flores, por medio de tres mesas en las que se abordará su papel como docente e investigador, con la participación de alumnos egresados de la EAHNM, quienes estuvieron bajo su instrucción, así como de académicos e investigadores que incidieron con él.



CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



Asimismo, se presentará el video “San Raúl”, realizado por los profesores de la EAHNM, Andrés Oseguera Montiel y Ricardo Augusto Schiebeck Villegas; elaborado con imágenes de los archivos de la escuela y colecciones particulares de amigos, compañeros y estudiantes del profesor.

La jornada del 22 de agosto se dedicará a “La investigación antropológica en el norte de México”, la cual, de acuerdo con Hope Ponce, busca reflexionar sobre los vínculos entre la Antropología y la Historia, además de presentar investigaciones recientes sobre esta parte del país.

La mesa “Antropología y ciudad. Tecnología, cultura e inclusión social” arranca con la presencia del profesor-investigador de El Colegio de la Frontera Norte, Maximino Matus Ruiz, con el tema “Tecnoantropología”; el profesor del Centro de Enseñanza Técnica y Superior, Jorge Francisco Sánchez-Jofras, hablará acerca de la ciudad e industrias culturales; y el egresado de la EAHNM, Rafael Joaquín Cervantes Tapia, reflexionará sobre desarrollo urbano. Moderará el profesor-investigador de la EAHNM, Enrique Soto Aguirre.

En la mesa “¿Historia y antropología, una relación necesaria o hacia una necesaria relación interdisciplinaria?”, dirigida por el profesor-investigador de la EAHNM, Gerardo Conde Guerrero, se expondrá la experiencia obrera en las bananeras de Colombia, por el académico de la UAM, Unidad Iztapalapa, Olmo Uscátegui Ramírez; el estudio de una archicofradía a lo largo del siglo XX, de Ricardo Schiebeck Villegas; e “¿Historia? ¿Antropología? Diálogo entre dos disciplinas”, por la investigadora del Centro INAH Chihuahua, Esperanza Penagos Belman.

La jornada cerrará con la presentación del libro *Elementos para la iconografía de la catedral de Chihuahua*, con la presencia de la autora, María Luisa Reyes Landa, y los comentarios de la subdirectora de Investigación de la EAHNM, Ana Lilia Altamirano Prado, y de la pasante en Arqueología, María Elisa Benavidez González; bajo la moderación de la auxiliar del Departamento de Servicios Escolares, Irma Leticia Requena Quezada.

El último día, 23 de agosto, se festejará el 20 aniversario de la maestría en Antropología Social; a las 10:00 horas, el investigador del Centro INAH Puebla, Francisco Mendiola Galván, dictará una conferencia magistral sobre la historia e importancia de este posgrado, de la cual él fue egresado de la primera generación y después coordinador. Asimismo, habrá un conversatorio entre las y los egresados de la maestría; y a las 12:45 horas, se anunciará la convocatoria para el recién creado doctorado en Antropología Social, cuyas bases se emitirán en enero de 2024. Consulta el programa completo de las actividades [aquí](#).